
专访《跳舞吧！大象》导演林育贤：

即使是沉重笨拙的大象，也可以为梦想舞一次

2019.07.24 中国电影报

责编责编：：林莉丽林莉丽 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS 5要闻·综合

《未来机器城》编剧、制片人郝雨：

主角不讨喜、家长推荐度98%

300万美金砸出的自信

项目之初，郝雨在美国待了一年，请

大厂资深动画大牛操刀。第一版故事版

出来，郝雨觉得不理想。对方的一句话

说服了郝雨，“你看过的迪士尼最优秀的

动画电影，第一版故事版也不精彩！”

第二、三版优化的故事版出来以

后，郝雨依然不满意。她带着第三版故

事版回到了国内，跟创作团队交流之后

确认了一个事实：这是一个低幼向的故

事，没有了删除记忆等精彩的段落，不

是他们想要的故事。

300 万美金画出的三版故事版砸

出了郝雨的自信，“不能盲目地崇拜好

莱坞的模式！”

大厂有大厂的方式，有时间、有资

金、有足量可筛选的项目。相比这些，

郝雨更想做好手头这个故事。

你们生活在银翼杀手的世界？

“300 万买来一个自信，我们的故

事一点都不差！”郝雨开始重头梳理这

个项目。画分镜很贵，码字是最便宜

的，项目回到了最初的剧本阶段。

郝 雨 带 两 位 外 籍 导 演 KEVIN
ADAMS、JOE KSANDER 去广州、深圳

一日游，帮他们了解今天的中国，藉此

勾勒未来的中国。

一起夜游珠江，左手是小蛮腰、右

手是天河CBD，导演感叹：“原来你们就

住在银翼杀手的世界里！”在中国实地

考察的经验帮外方导演更新了创作理

念。创作开始以双线的方式推进，寻找

最有效的文化重叠点。

随后的三年，郝雨没有在晚上两点

之前睡过觉，因为要迁就导演的时差。

一个情节、一个笑点都要同时考虑中英

文双重效果，一方效果出不来，就删掉。

机甲打斗和武侠中国风

第一次做电影，郝雨想把所有炫酷

的打斗、关于机甲的想象都放进去。

“反派空降球场，在尘土中站起身

来，配乐是邵氏电影中反派出场的音

乐，我们用电吉他重新演绎了……”郝

雨介绍了《未来机器城》中的中国风元

素，“因为没有中国的科幻作品参考，我

们不想做表象、符号化的表达，也不能

强行贴牌中国风。”从实际效果看，电影

中的街区设计参考广州老城，主角的住

所有上海租界的痕迹，包括壁纸图案设

计，创造了一个未来、可能的中国。

中国风元素同样体现在电影中

主角和反派的打斗设计和节奏上。

好莱坞的故事版中，20 分钟的打斗

久久分不出胜负。如何让打斗精

彩？如何让主角和反派形成真正有

效地对抗？

“我们参考了中国武侠电影的设计

和节奏，主角弱的时候，小喽啰也打不

过，主角强大了可以一招制敌，直接通

关打 BOSS。”郝雨说，这样的设计也得

到了外国同行的认可，“中国功夫不只

是招式帅气，更有设计和节奏的精彩。”

爱情OR友情?

一部定位全家欢的动画电影，一个

机器人和一个小女孩，爱情还是友情？

“你看出爱情了？”郝雨问，随即哈

哈大笑。

据介绍，最初的版本中，小女孩跟

机器人说了二十几遍“I LOVE YOU”，

郝雨最终拒接了这种西式的情感表达。

“我们不是没有感情，我们是有一

万种方法表达感情。”郝雨说，“一个十

二三岁的女孩，这样的感情可亲情、可

爱情，更多取代的是她父亲的功能，是

陪伴。”

“创作的时候写了很多土味情话，

加上配音老师的演绎，强化小女孩和机

器人之间的情感强度。”郝雨说，这样的

设计也符合机器人的人设，不断揣摩人

类的情感。

复古风和万物皆AI

一个发生在未来的故事，首先要确

认未来是怎样的未来。

最初的版本设计是一个童话小镇，

后来慢慢形成了汽车悬浮、高楼林立、

万物皆AI的未来城市风格。郝雨告诉

记者，片中共设计了33种机器人，很多

并不是剧本写到的，而是美术阶段设计

的，比如泡面机器人……

美术语言方面，《未来机器城》尝试

了一种源于70年代的复古风。“从生活

现实看，未来可能会趋向一种极简、扁

平的冷淡风，这样的效果放到电影里不

见得好看。”

郝雨说，70 年代是一个设计语言

的宝库，有设计大胆的几何形状，强烈

的颜色对比，感情上有一点忧郁，“片中

我们采用了这种复古风，尝试了一些有

暗度的绿色、紫色，视觉统一后效果非

常好。”

“三无产品”有什么？

“没有 IP、没有明星、没有厂牌”，郝

雨笑言《未来机器城》是一个“三无产

品”。这样一个“三无产品”，凭什么获

得安妮奖三项提名，被奈飞重金收购海

外版权？

“我们冒了一些险，电影在日本也

很受欢迎……”一部机器人题材的电影

在日本受欢迎，郝雨觉得很兴奋。她进

一步解释了这部电影的冒险和“出圈”。

“这是一部非常规的动画片，好莱

坞大厂不会有这么叛逆的主角。”郝雨

将其概括为主角不讨喜、家长推荐度

98%的动画电影。

对叛逆的坚持源于郝雨和他的团

队曾经接触过的抑郁症个案。他们想

将青少年抑郁症的现象用电影的方式

呈现出来，将孩子们所需要的陪伴用这

种方式告诉家长，也给予孩子们一些温

暖的安慰。

“叛逆如果是一个标签、如果很快

洗白观众一定记不住，我们接触了很多

青少年抑郁症的个案，对叛逆有真实、

深刻的认知，叛逆不是一次善意就能立

刻洗白的。我们希望讲一个真实的故

事，主角不讨喜不代表这不是一部好电

影。”郝雨说。

电影历经六年时间终于正式和

观众见面，郝雨说制作这部电影的初

衷只是想做一些不一样的事情，想要

突破国产动画电影的现状，想做出不

仅仅是中国风或者低幼的中国动画

电影，“这部电影像是我们这个团队

的孩子一样，无论过程中有多少次的

挫折和失败，都是为了让它能够更好

地和大家见面，也是非常宝贵的经

验”。

本报讯 在刚刚过去的周末，暑

期档热度持续攀升，各路“英雄”受

奥斯卡院线邀请轮番现身郑州，引

发全城关注。

7 月 20 日，《烈火英雄》主演杜

江来到奥斯卡熙地港影城、奥斯卡

汇金影城，出席媒体发布会，及观

众映后见面会，与大家分享影片台

前幕后的创作点滴。观影过程中，

现场也响起此起彼伏的抽泣声。

杜江出现时，观众们也表现得非常

激动，踊跃提问。面对大家的热

情，杜江表示了由衷地感谢，他说：

“希望你们在看完电影后，忘记我

们，记住消防员。”当天见面会现

场，还特别请到了消防员代表，电

影引起他们强烈的共鸣：“影片的

真实度达到 90%以上，很多场景和

我们平时生活战斗的情景很贴合，

火场中展现出的兄弟情让我们十

分感动。”

7 月 21 日，《鼠胆英雄》主演岳

云鹏，导演束焕、邵丹也来到郑州，

现身郑州奥斯卡西元影城、郑州奥

斯卡中原新城影城，与热情的观

众们亲密接触。回到老家的“小

岳岳”人气爆棚，甚至有粉丝为他

送出“河南吴彦祖”的人形立牌。

“小岳岳”自然不会令家乡父老失

望，不仅用优秀的电影回报大家，

现场更是马力全开，以真诚的态

度、优美的歌声博得所有人的掌

声。一位九岁的小粉丝开心地说

“我不仅要看三遍，还要推荐身边

的小朋友一起看！”

（刘溪）

本报讯 兰 州 中 心 空 间 站 影

城，一家酷到颠覆想象的影城。

以空间站为背景，选用 9 台 NEC 激

光放映机，打造科技感爆棚，放映

质量一流的全新概念高端主题影

城，成为当地影迷的观影天堂，网

红打卡圣地。开业仅半年时间，

票房便跃居西北第一位，全国第

二十四位，观众满意度高达 96%。

走进影城，开启一场别开生面

的太空穿越。悬挂的宇航员，地面

的芯片电路板等科技感十足的“异

类空间”，瞬间征服相机快门。在

这里，工作人员身穿航天服，检票

处被称为登舱口，影厅门仿照太空

舱门，全部模拟现实场景，为观众

带来一种真实的空间站体验。

影城 11 个国际标准数字放映

厅，包含杜比全景声巨幕厅，按摩

厅 ，4D 厅 等 多 个 独 具 特 色 的 影

厅。其中 9 个影厅配置 NEC 高品

质激光放映机，放映画面清晰细

腻，色彩鲜艳，画质鲜活动人，层

次感超强，让影迷浑然忘却是在

看一部电影，而是完全融入到影

片世界之中。

4D 影厅除了配备 NEC 激光放

映机，让视觉上具有更强的沉浸

体验外，厅内座椅还可以随着电

影情节摆动，并且专门配备了闪

电、刮风、水雾等特效装置，将观

影体验发挥到极致。

在运营服务上，兰州空间站影

城也是另辟蹊径，充分利用互联

网社群，在当地组建影迷团，每周

组织影迷进行主题观影。同时，

影城会在群内发起独特的群接龙

活动，征集各个行业领域的影迷

参加超前看片、剧组见面会等，为

影迷带来更加独特的观影体验，

极大地激发了影迷的观影热情。

此次，兰州中心空间站影城将

以往电影中才能看到的科幻场

景，融入到影城设计风格中，同

时，配备 NEC 高品质激光放映机，

和高端舒适座椅，全面提升影迷

所见、所听、所享。

（影子）

本报讯 今年是新中国成立的

70 周年，在这个重要的历史节点，

凤阳县“红色电影党课”迎来了第

二年度主题活动——“重温红色经

典、永远跟党前行”2019 红色电影

党课。本次活动由凤阳县文化和

旅游局主办，凤阳县电影发行放映

公司承办，启动仪式于 7 月 19 日在

钟楼广场举行。

主题活动以红色电影作为党课

的承载形式，通过进机关、进社区、

进企业、进学校、进农村的方式，能

够让更广大党员干部群众们接受，

而且寓教于乐，可以有效扩充党员

干部群众学习教育的内容和形式，

满足全县基层党组织增强党员干部

群众学习针对性和有效性的客观需

求。让每个党员干部群众把个人的

理想与祖国的命运紧紧联系在一

起，把个人的志向与民族的振兴紧

紧联系在一起，用不凡业绩为党和

人民的事业添砖加瓦，把满足人民

群众对美好生活的向往作为一切工

作的出发点和落脚点，更好地服务

人民、造福人民，以永不懈怠的精神

状态和一往无前的奋斗姿态，奋力

把各项事业不断推向前进。

（吕建军）

■文/本报记者 林莉丽

《未来机器城》源于暴走漫画

的条漫《7723》，粗犷画风下的

1000万点击量让这个机器人和小

女孩的故事从众多种子选手中脱

颖而出。郝雨回忆了项目的推进

过程：最初接洽了一些国内的公

司，得到的回答跟创作的初衷有很

大的出入，有人会本能地以为我们

想做一部表情包动画……

郝雨心中对项目的定位是用

比好莱坞少一个零的投资，创作国

际水准的中国动画。“这是一个全

年龄段的故事，我们希望达到一个

全家欢的效果。”

各路“英雄”郑州过招 暑期佳作轮番登场

安徽凤阳2019红色电影党课启动

NEC激光机入驻兰州“空间站”

本报讯 近日，由甘肃省兰州

市委宣传部、兰州市文化和旅游

局主办，兰州市电影发行放映公

司承办的“我和我的祖国——2019
兰州市优秀主旋律电影公益放映

活动”正式启动，将在 7-9 月的 3
个月内公益放映 350 场电影。

本次公益放映活动，是兰州市

庆祝新中国成立 70 周年的一项重

要活动，也是兰州市文化惠民为

民办实事的重要内容和创建全国

文明城市的一项重要工作。活动

将通过展映优秀主旋律电影和甘

肃本土电影，生动展示新中国成

立 70 年来的光荣历程和伟大成

就，激发全社会爱党爱国的巨大

热情，调动广大群众共创美好生

活，共建“都会城市，精致兰州”。

活动采取“请进来，送进去”

的形式，“请进来”即采取固定放

映点的方式，7 至 9 月每周六上午

在兰州市城区与近郊城关、七里

河、安宁、西固四区的十家电影院

放 映 。 影 片 既 有《周 恩 来 回 延

安》、《八子》、《大河唱》、《音乐家》

等档期内优秀国产电影，也有《兰

州 1949》、《锁麟囊》等档期外本土

优秀电影，还有《决战兰州》、《西

北孔道》、《金城兰州》等本土优秀

纪录片。“送进去”是以街道为基

本单元，在兰州市城关、七里河、

安宁、西固等四区的企业、社区、

校园、敬老院、儿童福利院等单

位，以及广场、公园、黄河风情线

等公共空间，采取露天放映和室

内放映等多种形式，放映《英雄儿

女》、《上甘岭》、《建国大业》、《建

党伟业》、《红海行动》、《战狼 2》、

《我不是药神》、《无名之辈》等 70
余部档期外优秀影片，以及部分

经典胶片电影。

这次活动集中放映国产爱国

主义教育、革命传统教育、中华优

秀文化传承题材的主旋律电影

100 部，共放映 350 场（次）。

（杨怡琨 杨永平）

七年前，拍完《翻滚吧！阿信》的林

育贤提着两个皮箱、带着一台电脑，斗

志昂扬地离开台湾来到北京，与朋友作

别时他豪情满怀，“两年后请你们来北

京吃烤鸭！”之所以是“两年”，因为“这

刚好是一部电影筹备到制作完成的时

间”。但现实是，来到北京不到半年，项

目就因为其他原因中止了，林育贤陷入

了两难的境地。

“我度过了一段非常封闭的时期，

没脸回台湾，留在北京却也没戏可怕。

我每天躲在家里不出门，满脑子想的都

是‘怎么办’。”林育贤毫不掩饰他曾经

历的一段沉重而痛苦的时光。那种负

重前行的痛苦留在他的心底，多年后，

长成了《跳舞吧！大象》的样子。

“大象沉重而笨拙，对于人来说这

种沉重可能是身体上的，也可能是心灵

上的。其实从《翻滚吧！男孩》到《跳舞

吧！大象》，都与我当时的处境有很大

关系。”林育贤说。

每个人都是可以起舞的大象

多年前，刚入行没有拍摄机会的林

育贤，把镜头第一次对准了哥哥的体操

队，在长期跟拍、制作后，他凭借第一部

纪录长片《翻滚吧！男孩》在台湾崭露

头角。但电影的路，从不会一帆风顺，

在《翻滚吧！男孩》夺得诸多奖项之后，

赢得故事片拍摄的机会依旧困难。

拍摄《翻滚吧！阿信》时，林育贤与

团队破釜沉舟，一句“不行就算了”颇有

些悲壮之意。哀兵必胜，这部电影让人

称“票房毒药”的彭于晏一跃成为“当红

小生”，林育贤也成为炽手可热的青年

导演。

但谁会想到，云端之后，又是谷底，

几年沉寂之后，“拍自己的原创项目”在

林育贤脑海中越发清晰起来，在与伴侣

陈舒的讨论中，“一个胖女孩要起舞”的

故事诞生了。“大象是阿童木，也是黎春

夏，他们之间有着强烈的命运勾连。从

体型上，大象是笨重的，从精神层面看，

这种笨重也可以是指人背负的种种压

力。”林育贤解释了片名中“大象”的含

义，“哪怕是笨拙沉重的大象，一辈子也

值得不管不顾地搏一次。”

切开面包的那一刻，我哭了

“导演其实是所有工种里最尴尬

的，编剧可以码字，摄影师可以去拍摄，

美术师可以做东西，但是导演呢，导演

几乎就是个‘废人’，好像也没有什么用

处。”或许是因为经历过一段艰难的职

业生涯，对于他来说，“导演”这份职业

是褪去一切光环后的样子，甚至还带着

些许“被选择”的不安。

“《翻滚吧！阿信》之后，我有两年

没有产生任何作品，整个人都非常封

闭。一天，有朋友送了我一台面包机，

我花4个小时做出一个面包，切下去的

那一刻，我哭了，那是我两年多产出的

第一个‘作品’。”

在那个面包之后，林育贤开始走出

家门，“我决定去体验生活，我要留下来

拍出我的作品”。等待时机成熟，当年

“被生活痛揍”的林育贤，如今把痛苦、

压力与逆风翻盘的渴望一道，全部注入

了新片《跳舞吧！大象》中。

“这个故事其实讲的就是最平凡的

人也要翻盘一次，就算你曾经被生活痛

揍，但你也可以有赢一次的机会。”在几

经起落，被生活抛上云端又迅速跌落谷

底之后，林育贤的《跳舞吧！大象》暗合

了他自己的人生况味。

艾伦替我完成了喜剧的悲伤

由于涉及到诸多舞蹈场景，在选角

阶段，“可选范围其实并不大”，尤其是

片中皮鲍什一角，很多男演员看到要训

练舞蹈，就直接拒绝了这个角色，但艾

伦在看完剧本后很快回复愿意出演“灵

魂舞者”皮鲍什。林育贤也直言艾伦是

他心中的最佳人选，这个“最佳”不仅仅

因为艾伦的喜剧天赋，更在于“他的表

演让我看到了一个孤独而悲伤的灵

魂”，林育贤细数了艾伦很多个完美的

表演瞬间。

在一场被保安赶出比赛现场的戏

中，艾伦饰演的皮鲍什起身冲向保安，

就在大家以为他会反击的时候，皮鲍什

用力跟保安握手、道歉。这种出乎意料

的表演丰富了皮鲍什这个人物的细节，

“那个握手体现了皮鲍什的生存之道，

那一刻艾伦替我完成了喜剧的悲伤。”

林育贤对艾伦的表演不吝赞美之词，如

果非要让他提出一点要求的话，林育贤

想了想说：“我对艾伦唯一的要求就是

能不抖包袱就不要抖包袱，我负责让他

的表演往回收一点。”

不仅仅是艾伦，饰演影片女主角黎

春夏的金春花也奉献了让导演惊喜的

演出。“我在开心麻花的舞台上第一次

看到金春花，她在第 70 分钟才出场，

抖一个包袱，但我一下子就记住了这

个演员。”林育贤打电话给金春花的经

纪人，连经纪人都不相信会有电影找

春花演女一号。音乐剧科班出身的金

春花，在舞台后等待了十年，这一次，

她逆风翻盘的机会真的来了，春花十

分珍惜，“这可能是我这辈子唯一的一

次女主角了”，春花这么告诉林育贤。

林育贤找到了现实中的黎春夏——抱

着“唯一一次女主角”的心态拼尽全力

的金春花。这种戏里戏外的应和，让影

片拥有了更好的延展性，也让“就算被

生活痛揍，也还是可以奋力赢一次”的

主题“里应外合”。

片中除了两位来自开心麻花的男

女主角之外，邀请焦刚出演黎春夏父亲

也足见导演的“小心思”。多年前，焦刚

在顾长卫导演的电影《立春》中饰演一

位爱跳舞的小镇青年胡金泉。多年后，

在林育贤的《跳舞吧！大象》中，爱跳舞

的小镇青年胡金泉成了父亲，支持着女

儿黎春夏的舞蹈梦想。“我其实跟焦刚

老师讨论过可以给他的角色想一个这

样的前史”，像是暗藏彩蛋一般，林育贤

脸上充满了笑意。

为期3月100部国产影片350场（次）放映

甘肃兰州启动优秀主旋律电影公益放映

■文/本报记者郑中砥


